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■ El sismo fue de 9º; tan sólo en el puerto de Rikuzentak hallan 400 cadáveres

■ Cierran temporalmente sus plantas las tres principales armadoras de vehículos

■ El gobierno nipón pide a Rusia que incremente el suministro de energía

■ Explosión en la central de Fukushima 1; falla otro reactor

Crece el peligro
nuclear en Japón

En la central nuclear de Fukushima 1 ocurrió una explosión que puso en máxima alerta a las autoridades japonesas. Al menos 140 mil personas de la zona han sido desalojadas ■ Fotos Reuters

■ 2 a 4AGENCIAS

Injustificable,
el aumento de
agentes de EU en
el país: senadores
■ “No pueden andar por ahí
investigando cosas que no
sabemos”, señala panista

■ 5ANDREA BECERRIL

Sólo supimos de
unos traficantes de
armas capturados,
aclara la PGR
■ Insiste en que nunca se le
informó de Rápido y furioso

■ 5GUSTAVO CASTILLO GARCÍA
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Resuelve juicios de inconformidad presentados por las coaliciones 

El PAN ganó el gobierno de BCS y el PRD Los Cabos, confirma 
tribunal 
 
Raymundo León 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 28 
 
La Paz, BCS, 12 de marzo. El Tribunal Estatal Electoral declaró válidas las elecciones del 6 de febrero y la entrega 
de constancias de mayoría a los ganadores de la gubernatura y las presidencias municipales de La Paz, Los Cabos, 
Loreto y Mulegé, las cuales habían sido impugnadas por presuntas irregularidades. 
 
Marcos Covarrubias Villaseñor, de la coalición PAN y PRS (Partido Renovación Sudcaliforniana), fue confirmado 
gobernador electo, luego de desechar los recursos de inconformidad presentados por coaliciones que participaron 
en la contienda efectuada el 6 de febrero pasado. 
 
Los magistrados confirmaron también a Esthela Ponce Beltrán y Jorge Avilés Pérez como alcaldes electos de La 
Paz y Loreto, respectivamente, surgidos de la alianza del PRI y Partido Verde; asimismo, de Antonio Agúndez 
Montaño y Guillermo Santillán Meza, por Los Cabos y Mulegé, por PRD-PT. 
 
Tras los resolutivos, personas provenientes de Los Cabos se manifestaron contra el fallo en favor de Agúndez 
Montaño, hermano del gobernador, y advirtieron que tomarán las instalaciones de la alcaldía para que no asuma 
el cargo. 
 
El juicio de inconformidad en caso de Los Cabos fue el que más expectativa causó, pero los magistrados 
consideraron insuficientes las pruebas que presentó la coalición PRI-PVEM. El resolutivo descartó la participación 
de Agúndez Montaño en una misa de la Iglesia católica durante su campaña como un acto violatorio del artículo 
130 constitucional. 
 
El viernes pasado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) retiró una diputación de 
representación proporcional a la coalición PRI-Partido Verde y la reasignó a PAN-PRS, informó Ana Ruth García 
Grande, presidenta del Instituto Estatal Electoral. El TEPJF, dijo, consideró inconstitucional la repartición de 
plurinominales hecha por el Consejo General del IEE que se apegó a la fórmula de la legislación electoral del 
estado. Así, Norma Alicia Flores, del PAN-PRS, sustituirá a Omar Zavala. 
 
La nueva legislatura que entrará en funciones el 15 de marzo la integrarán 10 diputados de la coalición PAN-PRS, 
cinco de PRI-Partido Verde, cuatro de PRD-PT, uno de Convergencia y uno de Nueva Alianza. 
 
El Congreso local aprobó que Covarrubias Villaseñor tome protesta en la explanada Benito Juárez, el 5 de abril. 
Los diputados lo harán el 16 de marzo y los alcaldes la última semana de este mes. 
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Deben quitarse fondos a la lucha contra el crimen: Oropeza 

Insta PRD-DF a Calderón a destinar más recursos a la 
instrucción pública 
 
Rocío González Alvarado 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 29 
 
El dirigente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza, llamó al gobierno federal a dejar de destinar 
cuantiosos recursos económicos para combatir al crimen organizado, principalmente el narcotráfico, y orientarlos 
a la educación, tras señalar que cada año cerca de 85 por ciento de los jóvenes en la capital que realizan su 
solicitud de ingreso a alguna de las universidades públicas son rechazados. 
 
En la asamblea de jóvenes perredistas celebrada en la casa de la Cultura Jesús Romero Flores, reprochó al 
gobierno federal su incapacidad para atender las necesidades de ese sector de la población y por evadir su 
responsabilidad para garantizar más acceso a una educación de calidad. 
 
Dijo que los jóvenes no disponen de apoyos para realizar sus estudios y las oportunidades de empleo digno son 
casi inexistentes. El desempleo ha golpeado fuertemente a los jóvenes y con ello las esperanzas de acceder a una 
vida digna y de calidad se esfuman con la rapidez con que se mueve la Bolsa de Valores, dijo. 
 
Muchos jóvenes ni estudian ni trabajan porque el modelo neoliberal no ofrece ninguna alternativa, lo que ha 
llevado a muchos de ellos a buscar en la migración, la economía informal y en las filas de la delincuencia una 
manera de sobrevivencia, subrayó. 
 
A su vez, el secretario general del PRD local, Jesús Valencia, coincidió en que las autoridades federales han 
utilizado a los jóvenes como trofeo en su lucha contra el narcotráfico, en vez de destinar recursos para atender sus 
necesidades. En la ciudad de México, agregó, el gobierno destina más de 2 mil 500 millones de pesos para otorgar 
una beca a los estudiantes de preparatoria mediante el programa Prepa Sí. 
 
Se requerirían, agregó, cerca de 90 mil millones de pesos para atender a los estudiantes del nivel bachillerato, pero 
el gobierno de Calderón ha dado prioridad a otros rubros, como el de seguridad pública, pues tan sólo a la 
secretaría del ramo federal se van 75 mil millones de pesos, es decir, 40 mil millones más respecto del régimen 
anterior. 
 
Las divergencias sobre las alianzas electorales con el Partido Acción Nacional (PAN) impidieron que los dirigentes 
de las corrientes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) alcanzaran acuerdos con miras a la renovación 
de su dirigencia, proceso que deberá concluir el próximo fin de semana. 
 
La reunión convocada para ayer por el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, en la que 
supuestamente participarían todos los grupos del sol azteca se pospuso dos ocasiones y al final del día se planteó la 
posibilidad de que el llamado Grupo de los Ocho (G8), afín a Andrés Manuel López Obrador, se reuniera con 
Ebrard, lo que tampoco ocurrió. 
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Algunos perredistas comentaron que durante el día se pretendía lograr un documento en el que se planteara una 
propuesta de unidad en torno a la presidencia y secretaría general del partido, así como una posición de equilibrio 
entre las diferentes fuerzas sobre las alianzas; sin embargo, la diferencia insalvable es la insistencia de Nueva 
Izquierda de ligarse a Acción Nacional. 
 
Además, algunas de las tribus del G8 decidieron desde temprano que no acudirían con Ebrard porque la 
convocatoria fue sorpresiva, y entre ellos no había una posición ni propuesta conjunta para presentar al resto de 
las corrientes. Entonces, estábamos invitados pero no sabíamos a qué. 
 
Se agregó el hecho de que para la asistencia a la reunión, se pidió al G8 que enviara a una comisión, cuando se 
debió llamar a los representantes de cada grupo, comentaron. 
 
Otra situación que causó dudas fue que, según sabían, Ebrard sostuvo reuniones previas con el resto de las 
corrientes perredistas, pero no con el G8. 
 
Calidad de árbitro 
 
Por su parte, el senador Carlos Sotelo dijo que el G8 no aceptará la interlocución de Ebrard para llegar a un 
acuerdo sobre la dirección y el futuro del PRD, mientras el gobernante no defina su postura sobre la pretendida 
alianza con el PAN para las elecciones en el estado de México. 
 
El líder de la corriente Democracia Social dijo que el G8 le pidió una reunión a Ebrard para aclarar ese punto. No 
le podemos reconocer la calidad de árbitro, mientras no se defina, porque él encabeza un bloque de derecha, con la 
pretensión, incluso, de quedarse con el PRD. 
 
Advirtió que al G8 sí le preocupa que haya acuerdo y coincidencias para atajar la fractura en el PRD, pero tiene 
que ser sobre la base de un diálogo franco y una interlocución de respeto, ya que no aceptamos la definición que 
dio Manuel Camacho, cuando declaró que su preocupación era dar algunos espacios a nuestro bloque. 
 
Insistió en que con convocarlos para ver qué puestos le tocan a cada quien en la nueva directiva del PRD no se 
resolverá el problema y no se reunirán con Ebrard mientras no se defina sobre el estado de México. 
 
Recalcó que Ebrard se ha constituido en jefe del bloque de derecha del partido que apoya la alianza con AN. 
“Aunque la iniciativa fue de los chuchos, el jefe de Gobierno ha tomado la batuta y, por tanto, debe de asumir con 
claridad su postura y comunicárnosla”. 
 
Insistió en que si la idea de Ebrard es proponer a un presidente imparcial para el PRD, que no sea de Nueva 
Izquierda, pero sí afín a él y que en lo esencial mantenga esa tendencia a la derecha a la que han llevado al partido, 
obviamente no lo vamos a aceptar. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
DOMINGO 13 DE MARZO DE 2011 
 

4 

Esa práctica ilegal afecta a 25% de la población global, dice el senador García Cervantes 

Legisladores de 45 países reconocen rezagos en el combate a la 
corrupción 
Los sobornos impiden disminuir la pobreza y dañan a quienes menos tienen, señalan en foro 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 15 
 
La corrupción impide disminuir la pobreza y daña a los que menos tienen, ya que se desvían los recursos públicos 
destinados a programas sociales, a educación y sanidad, señalaron ayer legisladores de 45 naciones. 
 
Participantes en la cuarta Conferencia de la Organización Mundial de Parlamentarios contra la Corrupción 
(GOPAC, por sus siglas en inglés), afirmaron en que se requiere mayor liderazgo y capacidad de respuesta para dar 
una lucha eficaz contra ese tipo de prácticas ilegales. 
 
El panista Ricardo García Cervantes, quien presidió la mesa de trabajo sobre el vínculo de pobreza y corrupción, 
sostuvo que las prácticas corruptas afectan a un cuarto de la población mundial que vive en extrema pobreza. 
 
Para 2015, dijo, el Banco Mundial prevé que 1.2 millones de niños menores de cinco años podrían morir por esta 
situación y poco más de 350 millones de estudiantes quizás no completen la educación primaria. 
 
El director de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en México, José Antonio Ardavín, 
sostuvo que es evidente que hay un círculo vicioso en el que corrupción y pobreza son los elementos 
preponderantes, lo que implica también que para salir de él, el combate a la una no puede disociarse del combate a 
la otra. 
 
Puso de ejemplo a México, país que, de acuerdo con el Índice Nacional de Corrupción y Buen Gobierno, elaborado 
por Transparencia Internacional, cerca de 25 por ciento de los ingresos de las familias que ganan el salario mínimo 
se les fue literalmente en el pago de sobornos en 2005. 
 
Hizo notar que Afganistán recibió más de 35 mil millones de dólares entre 2002 y 2009, pero tiene la tasa más alta 
de mortalidad infantil del mundo. 
 
Un estudio de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, en 2010, determinó que al menos 25 
por ciento de los ciudadanos afganos habían pagado un soborno para acceder a un servicio público en el año 
anterior. 
 
Otro caso, expuso, es Angola, país que según estimó el Fondo Monetario Internacional (FMI) recibe mil millones 
de dólares año, provenientes del petróleo, pero no pudo justificar una cuarta parte de esos ingresos y sigue 
luchando con una de las mayores tasas de mortalidad infantil en el mundo. 
 
Por su parte, el director ejecutivo de Transparencia Mexicana, Eduardo Bohórquez, sostuvo que la evidencia es 
abrumadora, ya que no hay un solo estudio que no muestre una amplia correlación entre la presencia de 
corrupción y bajos niveles de desarrollo social y humano. 
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En otra mesa de trabajo, el senador García Cervantes, presidente de la sección México de GOPAC, sostuvo que los 
mecanismos para combatir la corrupción en América Latina son limitados y presentan fallas. Es el caso, recalcó, 
de la legislación contra el lavado de dinero. 
 
Durante los trabajos se comentó que un estudio aplicado a Nicaragua, Guatemala, Perú, República Dominicana, 
Paraguay y Bolivia, reveló que en una de cada 10 ocasiones los hogares de estos países pagaron algún soborno para 
acceder a 35 trámites y servicios públicos. 
 
Por su parte, el presidente de GOPAC, Naser Al Sane, planteó la necesidad de que se cuente con una diversidad de 
partidos políticos en cada uno de las secciones de ese organismo, a fin de integrar coaliciones que incluyan a 
sectores sociales y permitan combatir a fondo la corrupción en cada país. 
 
El ex parlamentario de Kuwait sostuvo que no se debe confiar en un solo partido para conformar un capítulo 
nacional de GOPAC, porque se corre el riesgo de que el organismo se use sólo con fines políticos. Los trabajos de 
esa cuarta conferencia concluyen hoy. 
 
 

Diputados locales impulsan lactancia materna 
 
Alfredo Valadez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 27 
 
Zacatecas, Zac., 12 de marzo. La primera semana de diciembre pasado, la Comisión Permanente del Congreso de la 
Unión aprobó por unanimidad reformar seis leyes federales para hacer cumplir el derecho que tienen las madres 
trabajadoras, tanto del sector público como privado, de amamantar a sus hijos y fomentar la lactancia materna, 
exclusiva, hasta los seis meses de edad y como alimento complementario hasta después del año. 
 
La reforma fue propuesta por el diputado Heladio Verver y Vargas –ex secretario de salud de Zacatecas– y 
modificará la Ley General de Salud; la Federal del Trabajo; la Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, la 
Reglamentaria del apartado B) del artículo 123 constitucional; la del IMSS y la del ISSSTE. 
 
El legislador y médico pediatra advirtió que en México existe la necesidad de promover la lactancia materna y 
hacer valer el derecho que tienen las madres trabajadoras de lactar, pues por cuestiones laborales y de tiempo, 
cada vez son más las que no dan pecho a sus hijos, sino fórmulas lácteas que no aportan los nutrientes necesarios a 
los menores. 
 
La Organización Mundial de la Salud ha demostrado que un niño que es amamantado tiene 25 por ciento menos 
probabilidad de morir de diarrea o deshidratación, expuso a La Jornada. 
 
Con las reformas aprobadas, las madres que trabajan podrán contar durante su jornada laboral con dos tiempos 
de 30 minutos o un tiempo de una hora diaria para amamantar o extraer leche para su bebé. 
 
Un 25 por ciento del total de la fuerza laboral del país son madres de familia y muchas tienen una vida 
reproductiva activa. Por eso se buscará promover y proteger la lactancia materna. 
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Exigen que el gobierno aclare si lo autorizó o fue decisión unilateral 

Permitir más agentes de EU traería más conflictos 
diplomáticos: senadores 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 5 
 
Senadores de PRI, PRD y PAN advirtieron que no se justifica el incremento de agentes de Estados Unidos en 
México, ya que puede crear más conflictos diplomáticos con el vecino país del norte y exigieron que el gobierno 
mexicano aclare si lo autorizó o forma parte de las acciones unilaterales de Washington, entre las que se enmarca 
el operativo Rápido y furioso. 
 
Ex secretario de Gobernación y ex embajador, el priísta Francisco Labastida señaló que el gobierno de Felipe 
Calderón tuvo que ser notificado de la decisión de duplicar el número de agentes de migración y aduanas, 
mientras que el perredista Carlos Sotelo consideró que es una confirmación de un gobierno subordinado a los 
intereses de Estados Unidos y pidió que no se permita la operación de ningún otro agente estadunidense mientras 
no se aclare la introducción ilegal de armas de alto calibre a México. 
 
Los panistas Ricardo García Cervantes y Alejandro González Alcocer consideraron que es necesario que el 
gobierno federal aclare ese punto, ya que es muy grave que ni siquiera se sepa cuántos agentes operan en el país y 
qué hacen. 
 
Todos coincidieron en que es uno de los temas que preguntarán a la canciller Patricia Espinosa el próximo jueves, 
cuando comparecerá ante el pleno del Senado. 
 
Labastida sostuvo que no puede ser una decisión unilateral de Estados Unidos, sino que México debió aceptarlo, 
ya que ese tipo de asuntos se asumen conjuntamente, de cancillería a cancillería: lo sé bien porque fui embajador. 
Hizo notar que el problema es que un mayor número de agentes puede provocar nuevos roces y conflictos 
diplomáticos entre ambas naciones, pero forma parte de los riesgos inherentes al crecimiento de la violencia y el 
narcotráfico. 
 
El senador del PAN Ricardo García Cervantes advirtió que hay demasiadas suposiciones y especulaciones y por 
ello el Senado decidió solicitar la presencia del embajador de México en Estados Unidos, Arturo Sarukhán, a fin de 
que aclare muchas dudas, porque ahora resulta que vender armas a los narcotraficantes que operan en nuestro 
territorio fue un malentendido. 
 
También, añadió, es necesario que tanto el embajador como la titular de Relaciones Exteriores informen en el 
Senado si el gobierno mexicano sabía o no de la operación Rápido y furioso, como aseguran funcionarios en 
Estados Unidos, y si autorizaron el incremento de agentes de migración. 
 
Hay muchas preguntas, hay necesidad de información y espero que la próxima semana llegue en forma 
institucional al Senado, para que éste ejerza sus responsabilidades y las acciones políticas que correspondan con el 
Ejecutivo. 
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Su compañero de bancada Alejandro González Alcocer advirtió que se debe tener claro dónde van a operar esos 
agentes y cuál es realmente su tarea, porque no pueden andar por ahí investigando cosas que no sabemos. 
 
El perredista Carlos Sotelo dijo que ese anuncio de Estados Unidos de duplicar su número de agentes muestra que 
es en Washington donde se decide todo, ya que el gobierno de Calderón está subordinado y sólo recibe 
notificaciones, y a veces ni siquiera eso. 
 
 
A su juicio, la respuesta de México debe ser contundente y no admitir un agente más de Estados Unidos, mientras 
el gobierno de Barack Obama no aclare todo lo relativo a las miles de armas que introdujeron de forma ilegal al 
país. 
 
De no detenerse la operación de más agentes de Estados Unidos, se hará aún más evidente la debilidad y 
subordinación de Felipe Calderón hacia el vecino del norte, advirtió. 
 
 
 

El martes, entrega de cédulas de identidad 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 11 
 
Mientras la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) analiza la controversia constitucional presentada por 
la Cámara de Diputados en torno a la cédula de identidad, este martes el presidente Felipe Calderón encabezará 
un acto que representará el inicio en la entrega de ese documento. 
 
Mes y medio después de haberse iniciado la toma de datos biométricos (eje de la controversia que analizan los 
ministros), el Ejecutivo empezará a entregar las micas, dentro de esta primera etapa, para 25.7 millones de 
menores de entre 4 y 17 años. 
 
Según previsiones de Los Pinos, al acto asistirán niños y padres de familia, así como representantes de 
organizaciones civiles y de agencias internacionales que han manifestado su apoyo a ese mecanismo de identidad 
para los mexicanos y extranjeros residentes en el país. 
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Utilizó listados de programas sociales de la Sedeso, afirma el político tabasqueño 

Vázquez Mota, tramposa que ayudó a concretar el fraude 
electoral: AMLO 
 
Mariana Chávez y Carlos García 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 11 
 
Josefina Vázquez Mota, aspirante del Partido Acción Nacional (PAN) a candidata a la Presidencia, es una 
tramposa que ayudó a concretar el fraude electoral en 2006, acusó Andrés Manuel López Obrador en el contexto 
de una reunión con las bases de su movimiento en Guanajuato. 
 
La coordinadora de los diputados federales panistas pertenece a la mafia del poder de México. Es lo mismo. Fue 
quien ayudó a (el entonces presidente Vicente) Fox a hacer el fraude en favor de (Felipe) Calderón, utilizando los 
listados de los programas sociales de la Sedeso (Secretaría de Desarrollo Social), afirmó. 
 
Agregó que ella, quien la semana pasada se destapó como aspirante presidencial, es igual de tramposa que Elba 
Esther Gordillo. Son lo mismo. 
 
Ante la petición de la panista de que haya equidad en los medios de comunicación, porque considera que Televisa 
da más publicidad al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, el presidente legítimo hizo hincapié 
en que el PRI y el PAN acaparan a los medios. 
 
Rechazó que haya equidad. Televisa impulsa a Enrique Peña Nieto desde hace seis años y el PAN tiene trato 
preferencial en radio, televisión y periódicos. 
 
Horas antes, López Obrador estuvo en Querétaro, donde invitó a sus seguidores a no meterse en la politiquería de 
los grupos internos de los partidos y los exhortó a impulsar el Movimiento de Regeneración Nacional, al que ya 
pertenecen, dijo, 100 mil personas agrupadas en 24 mil comités seccionales. 
 
Al reunirse con más de 500 simpatizantes, el ex candidato presidencial dijo que los 24 mil comités representan 37 
por ciento de la meta: 65 mil. Les pidió que vayan casa por casa para convencer a los ciudadanos de pertenecer a 
su movimiento. 
 
Ante el comentario del ex dirigente panista Manuel Espino, de que podría ser Marcelo Ebrard quien esté en los 
ojos de Felipe Calderón para ser el candidato ciudadano de una posible alianza, López Obrador sostuvo: Considero 
que Calderón, cuando dijo que hacía falta un candidato ciudadano, estaba pensando en Elba Esther Gordillo o en 
alguno de la mafia del poder. 
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Peligrosa, la reforma laboral que busca el PRI: De Buen 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 17 
 
La iniciativa de reforma laboral del PRI es una copia de la presentada por el PAN hace un año. Ambos proyectos 
son muy peligrosos, en especial para la contratación individual, advirtió el doctor Néstor de Buen, abogado en 
derecho laboral. 
 
Mientras en la contienda electoral el PRI objeta de manera reiterada las alianzas (dice no compartir las propuestas 
y proyecto de gobierno del blanquiazul y de la izquierda), en los cambios y adiciones a la Ley Federal del Trabajo 
(LFT), reglamentaria del artículo 123 constitucional, van juntos. 
 
La propuesta de enmienda presentada por el PRI la semana pasada es un avance empresarial, manifestó De Buen. 
 
El litigante y académico busca llamar la atención de los opositores en San Lázaro para que analicen 
profundamente los artículos relacionados con la contratación individual, como la figura de periodo de prueba, que 
afecta la estabilidad en el empleo. 
 
Es una barbaridad. El periodo de prueba le da al patrón el camino, en la ley, para deshacerse de los trabajadores 
sin pagar indemnización, y eso no puede aceptarse, dijo en entrevista. 
 
Retoma proyecto panista 
 
El 18 de marzo de 2010, el PAN presentó una iniciativa de reforma a la LFT. El proyecto, identificado con Javier 
Lozano, secretario del Trabajo, contiene diversos elementos que ahora el PRI retoma en su iniciativa, que podría 
ser dictaminada en breve por la Comisión de Trabajo en la Cámara de Diputados. 
 
Este texto busca también regular el outsourcing (cuando una empresa contrata trabajadores pero los pone a 
disposición de otra). 
 
“El outsourcing es un verdadero contrato de ‘renta’ de empleados, lo cual no es posible admitirlo porque los 
trabajadores no son objetos”, advirtió. 
 
En fin, tiene una serie de ventajas para los patrones que evidencian la alianza del PRI y del PAN. Es un proyecto 
absolutamente conservador que está siendo apoyado por algunos sindicatos corporativos como la CTM porque, en 
efecto, no afecta tanto a los sindicatos como a los derechos individuales de los trabajadores, dijo. 
 
Es un proyecto que no va a ninguna parte y por ello el PRD debe combatirlo dentro de la Cámara, porque de otro 
modo la conclusión será muy negativa. 
 
De Buen señaló que en materia procesal (los juicios que se desarrollan en las juntas de conciliación), éste es 
razonable, no así en lo que toca a la contratación individual. 
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En Japón, la mayor alarma atómica desde Chernobil 
Explosión en una planta de Fukushima 
El estallido, en la categoría 4, en una escala de 7 
Declaran emergencia en 2 reactores más 
Descartan tragedia como la ocurrida en 1986 
 
Afp, Reuters, Dpa y The Independent 
 Periódico La Jornada 
Domingo 13 de marzo de 2011, p. 2 
 
Tokio, domingo 13 de marzo. Una explosión se produjo este sábado en la planta nuclear de Fukushima uno, en la 
región noreste de Japón golpeada la víspera por un terremoto y un tsunami, lo que provocó la caída de parte del 
edificio donde se encuentra el reactor, con saldo de cuatro empleados heridos. 
 
La explosión en la instalación nuclear japonesa ocurrió a las 15:36 horas locales, cuando el operador de la planta, 
Tokyo Electric Power (Tepco), trabajaba desesperadamente para reducir la presión en el núcleo del reactor, 
informó la televisión pública NHK. 
 
El gobierno insistió en que los niveles de radiación eran bajos, al señalar que la explosión no afectó al contenedor 
del núcleo del reactor. 
 
La Agencia Internacional de Energía Atómica indicó que Japón le informó que se ha observado que los niveles 
disminuyen en las últimas horas. 
 
Unas 15 personas resultaron contaminadas con radiactividad cerca de la central nuclear, informó este domingo la 
agencia de noticias Kyodo. 
 
Por lo menos 140 mil personas fueron desalojadas de zonas cercanas a la planta y de otras instalaciones nucleares, 
mientras las autoridades se preparaban para distribuir yodo a las personas en los alrededores para protegerlas de 
la exposición radiactiva. 
 
Una nueva amenaza surgió cuando la Agencia de Seguridad de Energía Nuclear de Japón dijo que otro reactor en 
la planta perdió su sistema de enfriamiento y que necesitan con urgencia agua. El número de personas expuestas a 
la radiación de la planta podría llegar a 160, dijo. 
 
La agencia había dicho previamente que el accidente fue clasificado como menos grave que los desastres nucleares 
ocurridos en las centrales Three Mile Island, Estados Unidos, en 1979, y Chernobil, de la desaparecida Unión 
Soviética, en 1986. 
 
Un funcionario de la agencia dijo que el incidente de la planta nuclear de Tepco se ubicó en cuatro con base en la 
escala de evento nuclear y radiológico internacional, que va del uno al siete. 
 
Three Mile Island fue calificada con cinco, y Chernobil con siete, agregó la agencia. 
 
Al cierre de esta edición, las autoridades japonesas declararon emergencia en un tercer reactor de Fukushima. 
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Según CNN, al igual que ocurrió en el segundo reactor, en el tercero dejó de funcionar el sistema de enfriamiento. 
 
La explosión en la planta nuclear aumentó los temores de una fusión accidental en el centro de energía. 
 
Pero expertos dijeron que no esperan que se repita la tragedia de Chernobil. 
 
Afirmaron que las fotos del vapor sobre la planta sugerían que sólo pequeñas cantidades de radiación habían sido 
expulsadas como parte de las medidas para asegurar su estabilidad, lejos de las nubes de radiación que lanzó 
Chernobil cuando explotó. 
 
Valeriy Hlyhalo, vicedirector del centro de seguridad nuclear de Chernobil, dijo que los reactores japoneses están 
mejor protegidos que los de la central nuclear de la extinta Unión Soviética, según la agencia de prensa Interfax. 
 
El viento soplaba desde el sur, lo que podría afectar a los residentes al norte de la planta, según la agencia 
meteorológica nacional japonesa, que agregó que la dirección podría cambiar desde el noroeste hacia el mar. 
 
El sismo del viernes fue de 9.0 grados en la escala de Richter, no de 8.9, informó la agencia meteorológica luego de 
una revisión de sus registros. 
 
La dirección del viento es un factor clave para la evaluación del posible daño en el ambiente por la radiación. 
 
Tepco ha tenido un pasado complicado en una industria plagada de escándalos. En 2002, el presidente de la 
mayor empresa de energía del país fue obligado a renunciar junto con otros cuatro importantes ejecutivos, 
asumiendo la responsabilidad por una presunta adulteración de registros de seguridad de la planta nuclear. 
 
Ante esta situación, Japón pidió a Rusia que aumente los suministros de energía debido a los problemas en la 
central nuclear de Fukushima, informaron agencias rusas que citaron al viceprimer ministro, Igor Sechin. 
 
Sechin declaró que Rusia puede incrementar el abastecimiento de gas natural licuado en 150 mil toneladas, 
mientras la rusa Mechel y SUEK la semana próxima evaluarán la posibilidad de elevar el suministro de carbón en 
3 a 4 millones de toneladas, reportó la agencia Itar Tass. 
 
En Washington se informó que Estados Unidos envió a Japón a dos equipos de socorro para ayudar en las labores 
de rescate, así como a dos expertos en el manejo de plantas nucleares, también para dar apoyo. 
 
 
 

El Despertar 
Calderón, al máximo de su incompetencia 
 
José Agustín Ortiz Pinchetti 
 
¿Recuerda usted el principio que acuñó Laurence Peter?: Todo aquel que se incorpore a una jerarquía tenderá a 
ascender hasta llegar a su nivel de incompetencia. El principio funciona en el Ejército, las órdenes religiosas, los 
deportes, la mafia en toda su jerarquía y, sobre todo, en la política. 
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Apliquemos ese principio a Felipe Calderón. Él empezó como un militante panista congruente con los ideales del 
viejo PAN: odio a la corrupción y al autoritarismo del PRI. Pudo haber seguido ahí hasta madurar y luego avanzar 
hacia adelante. Pero empezó a ascender el escalafón: saltó a la legislatura, a la coordinación de la bancada de 
diputados, fue candidato a gobernador de su estado, llegó a la jefatura del partido, fue director de una 
descentralizada y secretario de Estado. Entre más ascendió, se hizo peor su desempeño. Como el PAN no quería 
que Fox impusiera su candidato, designó a Felipe, quien hizo una campaña mediocre contaminada por todas las 
trampas posibles, incluido el fraude electoral. Así llegó a Presidente. 
 
El autor del desaguisado fue la oligarquía. Horrorizada ante el cambio verdadero que proponía AMLO, prefirió a 
Felipe, a quien metió con calzador. Así, sindicalistas, dueños de monopolios, eclesiásticos, comunicadores rateros 
y luego el PRI pensaron que FCH era lo suficientemente débil para sacarle todo el jugo posible. Lo han hecho. Pero 
también han desangrado al país. 
 
Calderón llegó a su máximo nivel de incompetencia como presidente. Como no estaba preparado para el puesto y 
tenía la mancha de ilegitimidad, lanzó al Ejército a una aventura sangrienta y lo llevó a su propio nivel de 
incompetencia. Como nada sabía de economía, se puso en manos de neoliberales dogmáticos que ya habían 
llegado a su nivel de incompetencia: cero crecimiento, ruina del mercado interno y aumento del desempleo. Como 
no sabe nada de política exterior, se puso en manos de unos hiperincompetentes y se dejó manipular por el PRI, 
que a su vez había llegado a su nivel máximo de incompetencia. 
 
Dice Peter que cuando se llega al nivel máximo de incompetencia la víctima se descompone sicológicamente. Se 
enferma, se enfurece, pierde los estribos. Su conducta se vuelve contradictoria y luego caótica. Parece que FCH 
está en el síndrome de colocación final. Esto nos permite entender que está padeciendo y también lo que hará 
padecer a la nación en los próximos meses y años hasta el final de su mandato. 
 
joseaorpin@hotmail.com 
 
 

A la mitad del foro 
Calderón y el quinto jinete del Apocalipsis 
 
León garcía Soler 
 
Las filtraciones de Wikileaks desbordaron el charco de nuestra empantanada política. La ira es locura temporal, 
decían los clásicos latinos. Y la iracunda respuesta de Felipe Calderón al informe proconsular del embajador 
Carlos Pascual desquició los frágiles restos de nuestra tradicional política exterior. Aunque en realidad no hubo tal 
injerencia en asuntos internos en el calificativo aplicado a los sucesores potenciales del presidente Calderón: Los 
prospectos del PAN son grises, en ocasiones el propio partido parece preocupado sobre la mejor manera de 
reforzar, dice en carta cifrada a Hillary Clinton. Seguramente con el sello de for your eyes only. 
 
Después del encuentro en la Casa Blanca con Barack Obama, Felipe Calderón desestimó su pública denuncia en la 
prensa de allá. Buen trato y elogios del que manda allá y de sus colaboradores calmaron la ira del valiente que 
combate al crimen organizado. Nada lo alteró la malhadada denuncia del plan Rápido y furioso, mediante el cual 
agentes del gobierno vecino enviaron miles de armas de alto poder a los capos del narco mexicano para seguirles la 
pista. Presas de la ira o simplemente sonámbulos, los de la transición en presente continuo siguieron su marcha a 
la locura, prosiguieron su diálogo en las ruinas de nuestra mestiza torre de Babel. 

mailto:joseaorpin@hotmail.com
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Cómo no ver la atinada coincidencia entre el gris del que previno Pascual y la tormentosa advertencia hecha a los 
panistas por Felipe Calderón: no se ve claro; no está en juego nada más el partido, hay que encontrar un candidato 
ciudadano, aunque no sea militante. 
 
Gustavo Madero dijo que no era así, era asado. Pero no atinó a decir lo que, a su muy lerdo saber y entender, quiso 
decir su jefe político, al que reduce a militante del común. Una vez enturbiado lo de la grisura vista y prevista por 
el procónsul Pascual y el señor presidente Calderón, Gustavo Madero se retrató junto a Jesús Ortega y hubo 
declaración conjunta para poner en marcha la consulta popular que resolverá afirmativamente la propuesta de 
lanzar un candidato común, ¿un candidato ciudadano?, en coalición PAN-PRD. Se trata de impedir que gane el 
PRI. Y ahí hubo atinada coincidencia con Felipe Calderón. En este año de 2011 está en juego la elección 
presidencial de 2012. Y con ella la salvación o la condena eterna por haber hecho posible el retorno del PRI a Los 
Pinos. Al poder, liso y llano. A la imposible repetición del pasado. 
A la pesadilla coincidente que agita el sueño de Felipe Calderón y Andrés Manuel López Obrador, reacios 
compañeros de lecho, esos que dicen hace la política. 
 
No al candidato común. No a la alianza con el PAN y con el PRI. Que son lo mismo, dice el estratega de Nacajuca, 
en el acelerado discurso de la salvación de la República obedeciendo al pueblo. Y el desconcierto arrastra a 
Alejandro Encinas, cuya formación dialéctica lo lleva a decir en voz alta que lo del estado de México conducirá 
fatalmente a la izquierda a contender con dos candidatos, separados, divididos. Fracturados, en la elección 
presidencial de 2012. Pero el materialismo histórico tiene en México calambures huastecos y desmesuras 
tropicales: Sólo el perro que va adelante sabe a quién le va ladrando y por qué; y nada más Andrés Manuel López 
Obrador sabe por qué denunció públicamente que eso del aspirante no necesariamente panista era para hacer a 
Elba Esther Gordillo candidata del PAN y próxima inquilina de Los Pinos. 
 
Marcelo Ebrard ratificó su lealtad a Manuel Camacho, pero acató la voz de López Obrador: el movimiento soy yo. 
Aunque ambos coinciden en que será candidato a la Presidencia el mejor posicionado. ¿Alguien sabe, hay quien 
haya dicho en términos llanos qué es y cómo se reconoce el estar mejor posicionado? Sobre todo si las voces que 
hablan desde el llano, o a nombre de los mexicanos del común, gritan a todo pulmón que las encuestas y los 
arúspices que las interpretan son meros instrumentos al servicio de los dueños del poder, de la mafia, de los del 
dinero y sus cómplices. Según el oráculo, yo estoy en primer lugar, soy el preferido de las mayorías consultadas, 
diría, dice, Marcelo Ebrard. Pero invoca el acuerdo, el compromiso contraído con López Obrador y vuelve al redil. 
 
Se acabó el cesarismo sexenal. Pero la sucesión subordina el ánimo de los aspirantes. Aunque salten a la palestra 
Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Carlos Navarrete; o manos ajenas lancen a Juan Ramón de la Fuente. A 
quien pase por ahí y no se anime a responder con firmeza: Yo estoy absolutamente comprometido con la UNAM, 
mi respuesta es no; búsquense a otro, dijo el rector José Narro a quienes le preguntaron si aceptaría ser candidato 
a la Presidencia de la República. Pero el sentido común ha sido víctima del caos anarquizante; se ha envilecido el 
lenguaje político y emponzoñado el significado de la palabra: impera el sospechosismo, dirían los admiradores del 
barbarismo acuñado por Santiago Creel. Suspicacia, digamos, al escuchar al ríspido Manuel Espino decir que 
Calderón conspira para hacer a Marcelo Ebrard candidato a la Presidencia de la República. 
 
Soy del PRD, no simple ciudadano, responde el jefe de Gobierno del DF. Y soy de izquierda, añadiría al criticar la 
iniciativa de reforma hacendaria presentada por el senador Manlio Fabio Beltrones: es un viejo proyecto nuestro, 
son ideas formuladas desde hace décadas por la izquierda, dice. 
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Los devaneos del pluralismo, la obsesión calderoniana por evitar a toda costa una victoria electoral del PRI en 
2012; el desprecio por las ideologías y la pobreza de ideas entre quienes se ocupan de la cosa pública: receta para 
el estallido social con el llano en llamas por la guerra contra el crimen; la impunidad; la corrupción; la intolerancia 
religiosa, clasista, racista; un sistema judicial y carcelario espejo de la realidad exterior: inequidad y otredad 
abismales. 
 
No hay solidez económica o abundancia de reservas capaz de contener la rebelión de los miserables a los que se 
ofrece ayuda caritativa en lugar de una política social de Estado. En Túnez y Egipto hicieron la revolución y 
acabaron con viejas dictaduras multitudes de jóvenes sin empleo, con educación y sin esperanzas, armados con la 
información instantánea de la realidad que proporcionan los instrumentos de la red electrónica. Y con armas 
arrancadas a los pretorianos. En Libia se añadieron la locura del petróleo y del poder absoluto. No hay marcha 
atrás. Vale la pena citar la frase de Fidel Castro que ayer sábado reproduce Adolfo Gilly en La Jornada: 
 
La revolución en el mundo árabe, que tanto temen Estados Unidos y la OTAN, es la de los que carecen de todos los 
derechos frente a los que ostentan todos los privilegios, llamada, por tanto, a ser más profunda que la que en 1789 
se desató en Europa con la toma de la Bastilla. 
 
 
Los diputados que habrán de debatir la iniciativa de reforma laboral, los senadores que debatirán la hacendaria, 
tienen que citar de inmediato al director de Pemex, la empresa con menor costo de producción entre las 
principales petroleras del mundo: 4.85 dólares por barril; con el aumento de precios del crudo, Pemex obtuvo en 
2010 utilidades, antes de impuestos, por 49 mil 323 millones de dólares, más que Exxon, Chevron, Shell y 
Petrobras. 
 
Y dicen que necesitan privatizarla; ofrecen contratos de riesgo al amparo de decretos elaborados por abogados 
huizacheros y de una clase dominante empeñada en la marcha de sonámbulos hacia el abismo. 
 
 

La consulta sobre la alianza PRD-PAN 
 
Antonio Gershenson 
 
Se supone que, por iniciativa de dirigentes del PAN y del PRD, si se lleva a cabo una alianza electoral entre esos 
partidos para la gubernatura del estado de México se definiría mediante lo que llaman una consulta. 
 
Ahora se anunciaron algunas reglas que van a regir esa supuesta consulta. Hay varias que rompen con lo que se 
anuncia. 
 
El derecho a votar en la consulta es de todo ciudadano mexiquense con credencial de elector. Estos incluyen, 
obviamente, a los miembros y simpatizantes del PRI. ¿Acaso éstos deben tener un peso importante –tienen al 
gobernador actual y los anteriores– en una decisión que involucra sólo al PAN y al PRD? Ya se habla de acarreo 
del PRD. ¿Y qué tal el acarreo del PRI? 
 
No se puede presuponer que el PRI esté en realidad en contra de esa alianza. Si ésta se produce, lo que ya han 
dicho priístas, acerca de que se unen sin principios, pues son opuestos los de ambos partidos, cobraría fuerza. 
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La encuestas han mostrado el deterioro del gobierno federal. ¿Acaso eso no afecta la votación de una supuesta 
alianza que incluye al partido en el gobierno? 
 
La posición del PAN la deciden sus dirigentes y ante todo el gobierno. La del PRD, ¿no deberían decidirla sus 
integrantes? ¿Debe contar para ellos más el voto de panistas y priístas, que sumados los rebasan? 
 
Los dirigentes del PAN y el PRD en el estado de México anunciaron el evento y un consejo ciudadano, del cual 
varios miembros pusieron el acento en las formalidades de la votación. La consulta está convocada para el 
domingo 27 de marzo. 
 
La principal deformación, como vimos, es que puedan votar los que hasta el momento han sido mayoría, los 
priístas. Sumando a los panistas, los votantes por el PRD ya son mínimos, sobre todo porque muchos no están de 
acuerdo con esto y no votarían. En general, se minimiza a quienes deberían decidir la posible participación de su 
partido, especialmente en el caso del PRD. 
 
Eso, en cuanto a lo mencionado, en cuanto a las formas. Para un partido de izquierda, lo primero debería ser la 
lealtad a sus principios. Y eso rompe con la alianza con el partido gobernante, no sólo autor del fraude electoral, 
sino privatizador de empresas estratégicas, enemigo del sindicalismo democrático, empobrecedor de los pobres, 
favorecedor de una pequeña minoría de multimillonarios y así sucesivamente. 
 
Recordamos sólo algunos de los más recientes hechos del gobierno federal, para mostrar que esta política sigue en 
vigor. 
 
La empresa extranjera Sempra ha violado leyes y reglas. Ocupó, con la complicidad de las autoridades, zonas 
legalmente turísticas para instalar una planta de gas licuado como parte de un sistema. Parte de la electricidad que 
genera la vende a empresas mexicanas. Viola las reglas para la seguridad de los vecinos. Éstos no sólo están 
inconformes con Sempra por los daños que causa, sino porque antes, en California, le negaron ese permiso. ¿Por 
qué aquí no?, ¿qué reglas de allá no cumple? Pero ahora, el presidente municipal de Ensenada clausuró 
instalaciones ilegales. 
 
¿Qué hizo el gobierno federal? No se tomó la molestia de proceder legalmente. Simplemente envió al Ejército a 
desalojar a las autoridades municipales y dejó todas las instalaciones en manos de Sempra, bajo escolta militar. 
 
En un paso más entre muchos, las autoridades federales abren un proceso de entrega de tres de los llamados 
campos petroleros maduros a empresas trasnacionales. Ya hemos visto pasos en este sentido en Chicontepec y 
ahora se quiere ir más allá. Los términos de los contratos son cada vez más parecidos a los contratos riesgo que se 
otorgaban en tiempos de Miguel Alemán. 
 
Otra genialidad del director de Petróleos Mexicanos, que leemos en estas páginas: dijo en Houston que la 
paraestatal va a comprar una refinería en Estados Unidos, con capacidad de 50 mil barriles diarios (la sexta parte 
de la oficialmente anunciada para construirse en México, que no se hizo). Todo lo que sea negocio, por absurdo 
que sea, le suena bien. Ya el asunto de meter a Pemex en la refinería de Deer Park, en Texas, fue suficiente 
desastre. ¿Y dónde quedarán los años de discursos sobre la nueva refinería en México? Sale más barato echar a 
andar a plena capacidad las refinerías nacionales existentes… si son capaces de hacerlo. 
 
Se han mantenido los aumentos salariales en no más de alrededor de cuatro por ciento, mientras los precios de 
bienes y servicios básicos suben de manera salvaje. 
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Se han entregado a trasnacionales enormes extensiones para su explotación minera, sobre todo de oro y también 
de plata, arrasando tierras habitadas o de cultivo o, en general, de uso de los pobladores del lugar. 
 
Es con este gobierno y su partido con el que se pretende que la izquierda se alíe. Si esto se hace, el desprestigio de 
la misma no sólo sería en el nivel del estado de México, sino para las elecciones federales de 2012. Para quienes 
creen que ahora se puede tener la alianza con el PAN y en 2012 con un candidato sólo de izquierda, les recordamos 
que la gente tiene memoria. Al que apoyó a este gobierno de derecha no le van a creer que es de izquierda. 
 
antonio.gershenson@gmail.com 
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Registra Japón
fuga radiactiva

Caen hijos de agente
de ‘Presunto Culpable’

Industria  
del garrote
Las autoridades tienen ubicadas 
a 12 bandas de golpeadores que:

d �Cobran entre 200 y mil pesos  
por cada golpeador movilizado.
d �Pueden conseguir 70 intimidado-

res o más en un solo día.
d �Se contactan vía teléfono celular.
d �Ofrecen trabajar en cualquier  

sitio del País con viáticos.

Los daños a la salud
Las consecuencias de la contaminación radiactiva en el ser humano:
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Admite regidor que usó helicóptero
Alfonso Juárez 
Corresponsal

ACAPULCO.- Fernando Reina 
Iglesias, regidor por el PVEM, re-
conoció que, para entrenar y rom-
per un récord Guinness, usó un 
helicóptero que compró la Secre-
taría de Salud de Guerrero para el 
traslado de enfermos.

Reina se justificó al asegurar 
que él no fue quien eligió la aero-
nave para esquiar con pies descal-

zos a 241 kilómetros por hora en 
la laguna de Pie de la Cuesta.

Indicó que Carlos Ochoa 
Candela, encargado del comité 
organizador del evento, es quien 
tendrá que dar una explicación.

REFORMA publicó el jueves 
que esa aeronave, matrícula XC-
LKX, también ha sido utilizada 
por el Gobernador Zeferino To-
rreblanca para giras de trabajo.

El director de Comunicación 
Social del Gobierno estatal, Ma-
nuel Nava, dijo ayer que el he-

licóptero fue usado en Pie de la 
Cuesta para promoción turística.

“Son aparatos muy caros. Lo 
ideal es mantenerlos en operación 
continua. Entonces, en orden de 
prioridades, tendría que ser Sa-
lud, Seguridad Pública, gabinete 
de Gobierno y cualquier otra co-
sa que se utilice”, señaló.

Tanto Reina como Nava ase-
guraron que no saben si la aerona-
ve fue prestada o rentada. El costo 
de operación por hora de un heli-
cóptero es de 2 mil dólares.

dOfrecen desde
intimidaciones
hasta desalojos
sin orden judicial

REFORMA / Staff

Resolver juicios laborales, aplacar 
a un vecino incómodo, garantizar 
pago de deudas y desalojar inqui-
linos no solamente se puede lo-
grar mediante juicios, sino tam-
bién a puñetazos.

Al menos eso ofrecen grupos 
de golpeadores que promueven 
sus servicios en las inmediaciones 
del Tribunal Superior de Justicia 
del DF, de la Junta Local de Con-
ciliación y Arbitraje y de la Pro-
curaduría de Justicia, en la Colo-
nia Doctores.

Se presentan como cargado-
res, veladores o mudanceros, pero 
en la práctica son amedrentado-
res a sueldo organizados en ban-
das que se alquilan por cuotas que 
van de 200 a mil pesos por perso-
na, y pueden ser tan agresivos se-
gún sea el problema que el clien-
te necesite resolver.

La Junta Local reporta que 
tienen identificadas a al menos 
12 bandas de este tipo que operan 
cerca de las dependencias donde 
se litigan juicios, principalmen-
te civiles.

Apostados en las banquetas, 
discretamente reparten tarjetas 
de presentación en las que apa-
recen nombres de pila o apodos 
y un número de teléfono celu-
lar, nunca una dirección ni telé-
fonos fijos.

En el lugar, REFORMA re-
copiló cuatro “contactos” y luego 
los llamó vía telefónica y les ex-
puso diversas situaciones hipoté-
ticas, como amedrentar a un veci-
no incómodo, desalojar a inquili-
nos y disuadir a un automovilista 
que pide una costosa indemniza-

ción por un choque.
Los cuatro aceptaron el tra-

bajo y ofrecieron enviar gente pa-
ra desde amenazar verbalmente y 
hasta romper huesos.

“Yo por ese tipo de trabajitos 
le cobro mil pesitos. Podemos ha-
blar recio con el señor, le decimos 
las cosas y, si se pone pendejo, le 
rompemos su madre”, ofreció “El 
Gordo” para lograr que una per-
sona ya no reclame 90 mil pesos 
para reparar un auto dañado du-
rante un accidente.

Los golpeadores no se ponen 
límites: incluso garantizan el éxi-
to en diligencias en las que no 
hay respaldo legal, pero el cos-
to se eleva.

Un hombre identificado co-
mo Lázaro pidió 70 mil pesos por 
llevar 40 cargadores a la Colonia 
Roma para invadir un edificio ha-
bitado por cinco familias y sacar 
sus pertenencias a la calle mien-
tras un cerrajero cambia las cha-
pas y otros 30 enfrentan a los in-
quilinos, todo sin orden judicial.

El presidente de la Junta Lo-
cal de Conciliación y Arbitraje, 
Ramón Montaño, admite que, por 
miedo a estos grupos, hay gente 
que desiste de sus demandas o 
acepta malos acuerdos.

ciudad 2

d Alertan ante riesgo 
de fusión en planta 
nuclear; temen 
radiación masiva

REFORMA / Staff

TOKIO.- Después de vivir el peor 
terremoto de su historia moderna 
y un tsunami devastador, Japón 
encara ahora fugas de radiación 
en la central nuclear de Daiichi, 
en la prefectura de Fukushima, a 
250 kilómetros de Tokio.

Al cierre de esta edición, el 
Gobierno nipón consideró posi-
ble un proceso de fusión en los 
reactores 1 y 3 de esa planta nu-
clear, lo que podría generar una 
radiación masiva.

La emergencia ha dejado 15 
civiles hospitalizados por presen-
tar altos niveles de radiación, aun-
que la Agencia de Seguridad Nu-
clear e Industrial japonesa infor-
mó que las personas expuestas 
podrían ser entre 70 y 160.

Tras el sismo y el tsunami del 
viernes se produjo un fallo en el 
sistema de refrigeración del reac-
tor 1, en la central de Daiichi.

La presión interna se ele-
vó, por lo que la tarde del sábado, 
tiempo de Japón, se liberó vapor 
radiactivo y se produjo una ex-
plosión que destruyó el techo del 
edificio de cubierta, pero la fuga 
disminuyó. 

Un técnico murió y 11 resulta-
ron heridos por la explosión, anun-
ció la Agencia Internacional de 
Energía Atómica.

El escudo de acero que en-
vuelve el reactor quedó intacto.

Sin embargo, el reto seguía 
siendo enfriar el reactor para evi-
tar una fusión.

Las autoridades dijeron que 
la radiación alcanzó niveles altos 
antes de la explosión en el edificio. 
En un momento dado, la planta 
emitía cada hora la radiación que 
normalmente una persona absor-
be del ambiente en todo un año.

Para las primeras horas del 
domingo en Japón, la amenaza 
aumentó, pues el sistema de en-
friamiento del reactor 3 falló y ha-
bría dejado escapar radiaciones, 
confirmó el Gobierno nipón.

Según reportes de CNN, tam-
bién había alerta en un tercero.

Se trata del accidente nuclear 
más grave desde Chernobil, en 
1986. Es categoría 4 de 7, lo que 

significa un “accidente con conse-
cuencias de alcance local”. En su 
momento, Chernobil fue nivel 7.

El operador de la central, 
Tokyo Electric Power, reconoció 
que se superó el límite legal de ra-
diactividad, de 500 microsieverts 
(unidad empleada para medir do-
sis radiactivas absorbidas por ma-
terias vivas), al llegar a los 882.

En total, se ha evacuado a más 
de 170 mil personas y se acordonó 
un perímetro de 20 kilómetros al-
rededor de la planta.

Con información de Ángel Villarino  
y agencias

internacional 16

Diana Martínez

Dos hijos del ex coman-
dante de la Policía de 
Investigación José Ma-
nuel Ortega, quien de-
tuvo al protagonista del 
documental “Presunto 
Culpable”, José Antonio 
Zúñiga, fueron aprehen-
didos ayer cuando roba-
ban el estéreo de un automóvil en 
la Delegación Azcapotzalco.

Policías de investigación in-
formaron que, alrededor de las 
19:00 horas, los hermanos Lee 
Yoshio y King Ortega, de 24 y 30 
años de edad, respectivamente, 
fueron remitidos a la agencia 55 
del Ministerio Público.

Precisaron que los 
jóvenes trabajan como 
franeleros alrededor del 
Hospital La Raza y fue-
ron sorprendidos in fra-
ganti por el dueño del 
vehículo.

De acuerdo con fun-
cionarios de la Procu-
raduría capitalina, Lee 
Yoshio y King Ortega 
han sido detenidos en 

varias ocasiones por robo de au-
topartes y a transeúnte y pose-
sión de drogas, pero han sido li-
berados porque su padre inter-
cede por ellos.

José Manuel Ortega dejó de 
pertenecer a la corporación lue-
go de que se jubilara, en diciem-
bre de 2010.

d Afuera del Tribunal de Justicia del DF se encuentran grupos de 
hombres que se dicen cargadores, pero, en realidad, son golpeadores.

Después de 11 meses 
sin anotar gol, 
“Kikín” Fonseca 
se despachó con dos 
en el 4-0 de Atlante 
sobre Pachuca.
Página 4

Consumismo 
‘pecaminoso’
“Gastar más de lo que 
ganas” es uno de los siete 
pecados capitales del 
consumo. Conoce el resto.
d gráfico

extras De hoy:

$ 15.00

158 páginas, 
11 secciones

año 18
Número 6,289

d Oficiales japoneses buscan detectar los niveles de radiación en niños evacuados de la zona afectada. En el 
recuadro de la izquierda se observa el edificio dañado por la explosión de ayer en la central nuclear de Daiichi.

Miguel Ángel Granados Chapa (11) • Isabel Turrent, Jorge Ramos Ávalos (12) 
Luis Rubio, Juan E. Pardinas (13) • Flota (10) • Vargas Llosa (int. 18)

Yodo protector

corto plazo
d �Náuseas
d �Vómito
d �Diarrea
d �Pérdida de cabello

Mediano plazo
d �Anemia
d �Cansancio  

constante
d �Problemas cardiacos

largo plazo
d �Cáncer
d �Infertilidad
d �Deficiencia  

en la tiroides

d �Ante el riesgo de que la radiación se 
eleve, las autoridades de Japón pla-
nean distribuir yodo a la pobla-
ción cercana a la planta de Daiichi.
d �La exposición a la radiación es un 

factor de riesgo probado para el 
cáncer de tiroides, y las table-
tas de yoduro de potasio (KI) tienen 

aprobación para su uso en emergen-
cias como ésta.
d �La mayoría de las explosiones y 

accidentes nucleares libera yodo 
radiactivo. El yoduro de potasio 
inunda la tiroides con yodo, lo que 
previene que se absorba el yodo 
radiactivo.
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Despiden  
a la guerrera
Unas 800 personas 
le dieron el último 
adiós a la cantante 
en el Claustro 
de Sor Juana.
Página 1

EnFOQUE

Jaloneos 
en el sol azteca
A unos días de renovar 
su dirigencia, el PRD 
camina en el filo  
de la navaja  
por las pugnas  
entre  
corrientes.
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DE ViaJE!

Colorado  
salvaje
A toda máquina por las 
Rocallosas. Montañas, ríos 
y, al final, un pueblo como 
de película de vaqueros.
Página 1

TOPjustin 
¡A sudar la ‘fever’ en el cine!¡A sudar la ‘fever’ en el cine!

bieber

d José M. Ortega
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Arman pasarela panistas en el DF 
 
Responde Lozano que no son 'grises' y que Embajador de EU es daltónico 
 
Carole Simonnet 
 
(13 marzo 2011).- Presidenciables panistas convirtieron ayer en una pasarela el primer informe de labores del 
dirigente de su partido en el Distrito Federal, Obdulio Ávila. 
 
Abajo del ring, en la primera fila de butacas de la Arena México, tres de ellos, los Secretarios del Trabajo, Javier 
Lozano; de Hacienda, Ernesto Cordero y la líder de los diputados del PAN, Josefina Vázquez Mota midieron sus 
fuerzas, se tomaron fotos y se abrazaron con militantes. 
 
El senador Santiago Creel se excusó por tener ya agendadas otras actividades. De los Gobernadores blanquiazules, 
asistió únicamente el de Puebla, Rafael Moreno Valle Rosas. 
 
El acto tuvo sabor a campaña. Desde temprano, las bocinas escupieron música a todo volumen, un orador animó a 
miles de panistas, llevados muchos en camiones y algunos con refrigerio en mano, con la promesa de ver un 
espectáculo de lucha tras el evento político. 
 
Los tres invitados llegaron casi al mismo tiempo, pero no hubo lucha de rudos contra técnicos, pues se saludaron 
dándose muestras de afecto y atendieron a los medios de comunicación. 
 
Lozano reiteró ayer su intención de participar en la contienda interna del PAN para 2012 y descartó apuntarse 
para la jefatura del Gobierno capitalino. "No está en mis planes", señaló Lozano en entrevista. 
 
El Secretario agregó que no se sintió aludido por las apreciaciones del Embajador de Estados Unidos, Carlos 
Pascual, de que los aspirantes del PAN son "grises". 
 
"Nunca se ha caracterizado el Embajador Pascual por ser un ojo clínico, a mí se me hace que es más bien medio 
daltónico, la verdad, porque veo a los aspirantes del partido con un azul fuerte y no el gris que él quiere ver", 
señaló irónico. 
 
Vázquez Mota dijo confiar en que se garantizará una contienda equitativa y expuso sus cartas: "Seré una mujer 
trabajadora, una mujer a la que nada se le ha regalado, como a ninguna mujer en el País, todo nos ha costado, a 
base de esfuerzo, de mucho compromiso y me siento, no solamente por ser mujer, sino porque he caminado 
México, conozco la agenda social y la educativa". 
 
Más discreto, Ernesto Cordero señaló que valorará los tiempos que establece el PAN, pero a diferencia de su 
actitud de semanas atrás, ya no negó tener aspiraciones. 
 
"El partido ya definió sus tiempos, es hasta noviembre cuando los panistas vamos a tomar una decisión, y 
yo<00A6> falta para noviembre, en este momento yo estoy ocupándome a ser Secretario de Hacienda", precisó. 
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Además, llegó rodeado de quienes impulsan abiertamente su candidatura, el ex vocero de Los Pinos, Max 
Cortázar, el subsecretario de la Función Pública, Rogelio Carbajal y el Secretario de la dependencia, Salvador Vega. 
 
 
 

'Se preservan derechos' 
 
Claudia Salazar 
 
(13 marzo 2011).- Para el dirigente obrero y diputado del PRI, Isaías González, la iniciativa de su partido preserva 
los derechos fundamentales de los trabajadores y no es como la del PAN, que atentaba contra ellos. 
 
"La iniciativa de reforma presentada por el PRI garantizará una nueva ley laboral moderna, incluyente y que 
preserve los derechos fundamentales de los trabajadores", señaló el dirigente de la Confederación Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos (CROC). 
 
"La de nosotros fue plenamente consensuada e incluyó la opinión y necesidades de todos los sectores productivos", 
añadió el diputado de 70 años y dirigente obrero desde hace 40. 
 
Resaltó que se salvaguarda la contratación colectiva, el derecho de huelga y la autonomía sindical, conforme a los 
preceptos establecidos en el Artículo 123 constitucional. 
 
 
 

'Rasura' el PRI reforma laboral 
 
Eliminan modificaciones a prestaciones. Hacen diputados cambios a iniciativa que frenaron en diciembre pasado 
 
Claudia Salazar 
 
(13 marzo 2011).- La bancada del PRI en la Cámara de Diputados "rasuró" de su propuesta de reforma laboral un 
paquete de artículos que pretendía mejorar las condiciones de los trabajadores del País, en casos de jornada 
laboral, prestaciones y derechos frente a los patrones, entre otros. 
 
La iniciativa de reformas a la Ley Federal del Trabajo, presentada el jueves pasado en San Lázaro, no contiene 
diversos textos que habían sido considerados en el proyecto publicado en la Gaceta Parlamentaria el 15 de 
diciembre de 2010 y cuya presentación fue cancelada en el orden del día en la última sesión del periodo ordinario. 
 
En aquella ocasión, el coordinador de los legisladores priistas, Francisco Rojas, dijo que se posponía la iniciativa 
de ley para hacerla bien. 
 
"No es un pendiente. Pendiente es cuando no hacemos lo que debemos hacer. Aquí lo estamos haciendo, es 
hacerlo bien, para que no se quede en los pendientes, exactamente", señaló ese día. 
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Luego de casi tres meses, se eliminaron diversas propuestas que construyeron los diputados del sector obrero para 
mejorar las condiciones de los trabajadores, pero con el inconveniente de que no las habían palomeado las 
agrupaciones empresariales. 
 
Así, de la nueva versión del proyecto de reforma desapareció la propuesta de reducir la jornada laboral de 48 a 40 
horas a la semana, que había provocado la molestia del sector patronal. 
 
También se hicieron cambios sobre la regulación del "outsourcing" o subcontratación, en el que se consideraba la 
inspección de la autoridad para garantizar derechos laborales y de seguridad social de los empleados contratos en 
ese régimen. 
 
La frase "la inspección de trabajo contará con las más amplias facultades para verificar esta información (de los 
derechos de los trabajadores)" fue eliminada. 
 
Igualmente desapareció de la segunda versión una adición al artículo 117, "para efectos del reparto de utilidades, 
un patrón subcontratista podrá ser considerado como un establecimiento". 
 
En la primera iniciativa se pretendía que se dieran utilidades a trabajadores eventuales que hubieran laborado "el 
equivalente a una semana laborable", pero esta propuesta no fue incluida en el nuevo proyecto. 
 
Otro de los artículos modificados es el 51, en el que se establecía ampliar conceptos de protección a los 
trabajadores en los casos de no responsabilidad ante rescisión de la relación laboral. 
 
Sin embargo, de ese artículo fueron retirados el incumplimiento del patrón en el otorgamiento de aumentos 
salariales y su correspondiente impacto en prestaciones, y en las condiciones de trabajo o ascensos 
comprometidos con el trabajador. 
 
La larga lista de párrafos eliminados también incluye la propuesta de que, después del quinto año de antigüedad, 
el periodo de vacaciones aumentara en dos días por cada cinco de servicios. 
 
Además, en el artículo 282 se preveía reconocer el registro y afiliación a la seguridad social a los trabajadores del 
campo, pero fue cancelado. 
 
En cambio, se incorporaron en los artículos subsecuentes propuestas para incorporar el concepto del "trabajador 
de temporada", que son los jornaleros agrícolas que recorren las entidades federativas según las fechas de cosecha. 
 
   
Puntos excluidos 
  
Propuestas incluidas en la iniciativa tricolor y que fueron eliminadas antes de su presentación: 
  
  
· Inspecciones de la autoridad a empresas subcontratistas para verificar que se garanticen derechos laborales y de 
seguridad social. 
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· Obligación del patrón a otorgar a trabajadores del campo transporte gratuito, agua potable, antídotos, guarderías 
y registro y afiliación ante las instituciones correspondientes de seguridad social. 
 
· Quienes trabajen sábado y/o domingo tendrán derecho a una prima adicional del 25 por ciento sobre el salario de 
los días ordinarios de trabajo. 
 
· En el cálculo de la prima de antigüedad se considerarán los escalafones correspondientes; de no existir, se tomará 
como base el salario efectivo-cuota diaria del trabajador. 
 
· Obligación del patrón de tener controles idóneos de asistencia y, si no se exhiben en juicio laboral, se tendrá por 
cierto el reclamo de tiempo extra. 
 
 
 
 

Plantea Becerra debatir iniciativa fiscal del PRI 
 
Claudia Salazar 
 
(13 marzo 2011).- El presidente de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, Mario Alberto Becerra 
Pocoroba, aseveró que el PAN y la Secretaría de Hacienda deben tomar en serio la propuesta de reforma 
hacendaria de los senadores del PRI sin verla con colores ni apellidos. 
 
Aseguró que, en principio, tiene elementos que deben tomarse en cuenta como base de una discusión para las 
próximas semanas. 
 
La propuesta presentada por el senador Manlio Fabio Beltrones y que será turnada a la Comisión de Hacienda de 
la Cámara baja el próximo martes, propone gravar con IVA los alimentos industrializados, con excepción de una 
canasta básica de 15 productos, y una reducción de tasas al Impuesto Sobre la Renta. 
 
También prevé la tasa del IVA en 16 por ciento, pero incorporando un mecanismo de devolución posterior del 3 
por ciento a los consumidores que hayan acudido a establecimientos formales. 
 
Becerra Pocoroba expresó en entrevista que a partir de esas propuestas se puede detonar una reforma integral que 
no genere costos políticos para los partidos en 2012, si entra en vigor hasta el próximo sexenio. 
 
"Como presidente de la Comisión de Hacienda creo que la iniciativa es un gran principio; como miembro del 
grupo parlamentario del PAN digo que nosotros tenemos en nuestra agenda legislativa una prioridad, que es la 
reforma hacendaria, y no tenemos por qué ver con un sentido diverso esta situación, aunque venga del PRI. 
 
"Y el Ejecutivo federal debe ver la necesidad en nuestro País de una reforma y el costo político no lo veo tan 
inmediato, porque entra en vigor en 2013", expuso el legislador en entrevista. 
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Becerra Pocoroba opinó que tanto el PAN como el Gobierno no podrían dejar de considerar que se estaría 
preparando al País para tener mejores finanzas, aún después de la actual administración: "Estaríamos preparando 
al País, es lo importante". 
 
"No me gustaría ver la reforma con colores ni apellidos, sino como Cámara de origen. Podríamos llegar al absurdo 
de no tomar en cuenta la iniciativa y hacer una nueva, pero vale la pena que sea punto de partida", resaltó. 
 
También subrayó que los diputados están obligados a pronunciarse en torno a la propuesta de reforma porque el 
nuevo reglamento de la Cámara prevé 45 días hábiles para dictaminar y una prórroga por el mismo plazo en caso 
de contratiempos. 
 
Descartó que antes del 30 de abril sea posible un acuerdo y en cambio apoyó una discusión en el periodo de 
sesiones de septiembre, con la idea de que la reforma sí entre en vigor en 2013. 
 
 
 
 

'Necesita México Presidenta' 
 
Eric Sepúlveda 
 
(13 marzo 2011).- Corresponsal 
  
PUERTO VALLARTA.- La presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Rocío García Gaytán, 
sostuvo ayer que México ya está listo para elegir a una mujer en la Presidencia de la República. 
 
La funcionaria fue cuestionada aquí sobre el destape que Josefina Vázquez Mota hizo oficial la semana pasada. 
 
"México necesita una mujer Presidenta, porque tiene que tener esperanza, porque las mujeres damos esperanza, y 
más cuando estamos preparadas y tenemos el mismo nivel o más preparación que con quienes competimos", dijo 
García Gaytán. 
 
La vallartense dijo que ve con agrado la aspiración de la coordinadora de los diputados del PAN y que no duda de 
su preparación. 
 
"Por supuesto que la apoyo, estoy convencida de que México está preparado para tener una mujer Presidenta, 
Josefina tiene la preparación, más que Peña Nieto, y más que muchos compañeros, tiene la experiencia para ser 
Presidenta de este País", dijo. 
 
Agregó que Latinoamérica está en el proceso de equidad en puestos de poder y ejemplificó con Michelle Bachelet 
en Chile, Dilma Rouseff en Brasil, Laura Chinchilla en Costa Rica, y Cristina Fernández en Argentina. 
 
La también presidenta de la Comisión Interamericana de Mujeres de la Organización de Estados de América 
(OEA), dijo que sería bueno ver a más mujeres aspirando a la Presidencia, incluso en otros partidos, aunque 
descartó que el PRI postule a su ex presidenta, Beatriz Paredes. 



 
DOMINGO 13 DE MARZO DE 2011 
 

6 

Rastrean a mexicanos en Japón 
 
Leslie Gómez 
 
(13 marzo 2011).- La Embajada de México en Japón informó que hasta el momento no se tiene registro de ningún 
connacional entre las víctimas ocasionadas por el sismo y tsunami que se registraron el pasado viernes en ese país. 
 
La representación diplomática indicó que ya ha establecido contacto con más de 50 mexicanos asentados en las 
localidades de Miyagi, Iwate y Fukushima, en el área de Tohoku. 
 
Detalló que continúa la búsqueda de otros 30 connacionales de los cuales se tiene registro de que habitan en la 
zona. 
 
"Para tal efecto, una brigada de la Embajada será enviada en los próximos días a dicho lugar para recorrer los 
refugios en busca de mexicanos", explicó en un mensaje difundido en redes sociales y su página oficial en internet. 
 
Destacó que poco a poco se restablece el servicio de trenes en la zona metropolitana de Tokio. Se espera que en las 
próximas horas, apuntó, el aeropuerto de Narita normalice sus actividades. 
 
La Embajada remarcó que continuará alerta y llamó a los mexicanos que se encuentren en la zona afectada a 
comunicarse vía internet con sus familiares o con la representación. 
 
Adelantó que se difundirán constantemente mensajes de información a través de las redes sociales. 
 
Por su parte, la Embajada de Japón en México agradeció a los mexicanos que han llamado para saber cómo 
pueden ayudar a los afectados por el sismo y el tsunami y reiteró que por el momento no recibirá ayuda en especie, 
sino únicamente se les pedirá llenar un formato y personal de la representación los contactará. 
 
En tanto el gobierno mexicano envió ayer una nueva brigada de ayuda, compuesta por 23 personas, que incluyen 
dos ingenieros estructuristas, 12 binomios y 9 rescatistas. 
 
La Secretaría de Relaciones Exteriores confirmó que la segunda brigada partió del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México a las 19:00 horas. 
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PLAZA PÚBLICA / Contrabandistas con credencial 
 
La mayor parte del arsenal de las bandas delincuenciales mexicanas está formado por armamento adquirido en 
territorio estadounidense, según permite comprobarlo el aseguramiento de armas que sigue a las detenciones 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(13 marzo 2011).- El 14 de diciembre pasado en un desértico paraje de Arizona fue asesinado Bryan Terry, agente 
de la patrulla fronteriza. Dispararon contra él matones dotados de armas poderosas, que habían cruzado la 
frontera para cobrar cuotas con las que extorsionan a migrantes. Dos meses después, el 15 de febrero, en una 
carretera mexicana padeció la misma suerte Jaime Zapata, agente de aduanas y migración comisionado en 
territorio mexicano. 
 
El Centro de Integridad Pública, una organización civil norteamericana que investiga casos de corrupción 
gubernamental, a partir de información reunida con anterioridad, pudo percatarse de que las armas utilizadas 
para ultimar a esos agentes de órganos de seguridad estadounidenses eran parte de una colosal remesa que a lo 
largo de 15 meses había sido organizada por la ATF, la agencia responsable de combatir el contrabando de armas, 
alcohol y tabaco. Cerca de 2 mil armas habían sido trasladadas a México por agentes encubiertos, con el propósito 
de seguir su pista y localizar a los compradores finales, presumiblemente bandas de narcotraficantes. Pero, por 
algún motivo que no se ha establecido aún (y que puede ser impericia, negligencia o dolo complicitario), la 
indagación quedó fuera de control. Y ahora nadie sabe dónde quedaron esas armas hechas entrar en México por 
contrabandistas con credencial. 
 
Con base en la información del CIP, el diario Los Angeles Times y la cadena de televisión CBS ahondaron en la 
investigación sobre esa operación encubierta. Lograron que John Dodson, agente de la ATF y participante en la 
operación bautizada como Rápido y furioso -que es el nombre de un grupo musical tal vez admirado por quien 
estaba en capacidad de rendirles ese extraño tributo en la ATF-, ofreciera su testimonio. El programa resultante de 
esas indagaciones fue transmitido por CBS la noche del jueves 3 de marzo. Unas horas antes se habían reunido en 
la Casa Blanca los presidentes Calderón y Obama, que se habían hecho mutuos reconocimientos por su 
colaboración en la lucha contra la delincuencia organizada. 
 
Un reclamo frecuente de las autoridades mexicanas a las de Estados Unidos es que no trabajan suficientemente en 
la disminución del consumo de drogas ilegales, por lo cual tampoco se reduce la oferta de esos estupefacientes; y 
que no enfrentan adecuadamente el tráfico de armas, compradas libremente en aquel país y hechas llegar de 
contrabando a México. La mayor parte del arsenal de las bandas delincuenciales está formado por armamento 
adquirido en territorio estadounidense, según permite comprobarlo el aseguramiento de armas que sigue a la 
captura de miembros del crimen organizado. Por cierto, la Secretaría de la Defensa Nacional es depositaria de esas 
armas, que se almacenan en un espacio que sin duda debe estar protegido con medidas de alta seguridad, dada la 
poderosa tentación que bodegas con ese contenido han de producir en las bandas que están en auge en nuestro 
país. 
 
Al paso de los días, la difusión del programa de CBS ocupó el lugar que tras la visita de Calderón a Washington 
había estado reservado a su fallido intento de deshacerse de la presencia del embajador Carlos Pascual. Fue 
quedando en claro que Rápido y furioso había contribuido al incremento de la violencia criminal en México, sin 
que a nadie le importara hasta que sus efectos alcanzaron a dos agentes norteamericanos. 
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La agencia responsable de organizar ese trasiego ilegal tuvo que reconocer la existencia de la operación, pero el 
gobierno de Estados Unidos se ha rehusado a admitir abiertamente su responsabilidad en el asunto. La secretaria 
de Seguridad Interior, Janet Napolitano, se dijo ignorante de esos hechos y el procurador Eric Holder ha 
expresado una actitud ambigua sobre los mismos. 
 
Las operaciones encubiertas son una técnica de indagación usual en todas partes para localizar a infractores de la 
ley y a delincuentes. En México ha sido utilizada, en su modalidad de usuario simulado, para descubrir casos de 
corrupción, en los que la personalidad de los simuladores queda en claro cuando el soborno es aceptado por el 
funcionario sospechoso. En la práctica de las agencias policiacas norteamericanas se apela cotidianamente a ellas. 
Pero pocas ve- ces ese género de encubrimientos pro- duce efectos dañinos como los que agentes de la propia ATF, 
como Dodson, hicieron notar a sus jefes. Mucha gente podía morir al contar con las armas in- volucradas en la 
ope- ración, advirtieron. A la objeción respon- dió uno de los jefes con crudeza que en- cerraba desdén por las 
eventuales víctimas: "Para hacer un omelet tienes que romper algunos huevos". 
 
Según Dodson, la operación no se ha interrumpido, ni siquiera ante el escándalo suscitado por sus imputaciones a 
la agencia a que pertenece. De modo que a estas horas acaso estén cruzando la frontera artefactos de muerte 
trasladados con presuntos fines legales al mismo tiempo que también ingresan a nuestro territorio otras armas 
que se venderán de forma ilegal. El programa de CBS reveló también que Rápido y furioso no es la primera 
operación con aquel propósito, sino que en 2008 se habían hecho pasar a través de la frontera 450 armas en la 
operación Receptor abierto, de la que nunca, sino hasta ahora, se tuvo noticia. 
 
El gobierno mexicano ha reaccionado lentamente y con calma inexplicable ante esta práctica que, si bien parece 
responder al reproche mexicano sobre la lenidad norteamericana ante el tráfico de armas, en realidad lo ha 
acrecentado. Como quien ve llover y no se moja, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Julián Ventura, dijo a 
León Krauze en entrevista radiofónica con esta espesa y elusiva prosa: "Es un asunto que nos motiva a verlo con 
una seria preocu- pación". La Cancille- ría expresó poco des- pués que había solicitado información al respecto a 
su contraparte, el Departa- mento de Estado. La Procuraduría General de la República, una semana después de la 
emisión, negó que el gobierno me- xicano tuviera alguna sobre esas opera- ciones, en oposición a un comunicado 
de la ahora execrada embajada norteamericana, según el cual sí se informó al respecto al gobierno mexicano. La 
propia embajada, al percatarse de que había abierto un nuevo frente de rispidez con el gobierno de México, buscó 
aclarar que la información ofrecida por Washington se refería a la porción norteamericana de la operación de 
marras, que el 25 de enero había conducido a la detención de 20 personas en territorio norteamericano. 
 
Lo cierto hasta este momento es que no hay información oficial, ni de allá ni de acá, sobre Rápido y furioso, pero sí 
la certidumbre de que el mercado ilegal de armas experimentó un importante refuerzo mediante esa pretendida 
argucia norteamericana. También es cierto que el muy falible combate mexicano al contrabando ha mostrado una 
vez más su permanente vulnerabilidad, pues no ha sido capaz de detectar y menos de contener ese trasiego ilegal. 
Queda igualmente en claro, entonces, que la exigencia mexicana a ese respecto no va acompañada de un activismo 
que supla en territorio mexicano la despreocupación norteamericana sobre el ingreso de armas a México. 
 
Como si no estuviera en entredicho una importante operación de la ATF que afecta la bilateralidad de las 
decisiones en la lucha contra la delincuencia organizada, el director de ICE, la agencia de aduanas y control 
migratorio de Estados Unidos, a la que pertenecía Jaime Zapata, asesinado hace casi un mes, ha anunciado un 
aumento en el número de sus agentes en México. Eran 20 al 15 de febrero, el número creció a 30 inmediatamente 
después del atentado (en que Víctor Ávila fue herido) y ahora serán 40. La ocasión abre la puerta a explicaciones 
necesarias para la sociedad mexicana. 
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¿Con arreglo a qué instrumento internacional opera aquí ese número de agentes cuyas funciones, por su propia 
naturaleza, deben practicarse en territorio norteamericano? ¿Qué hacen en México? ¿Puede la propia ICE 
acrecentar su presencia en nuestro territorio de ese modo, sin pactarla con las autoridades mexicanas? Si las 
pactó, ¿por qué no se anuncia bilateralmente esa decisión? 
 
Dada la asimetría en las relaciones de México y Estados Unidos, y el carácter trasnacional del crimen organizado, 
tiende a verse como natural la presencia de policías norteamericanos en México, sin reparar en que eso significa 
una infracción a la soberanía, que no es prenda que haya que guardar en el ropero. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(13 marzo 2011).- Sí: los aspirantes panistas son débiles, pero Pascual es 'devil' (de diablo en inglés y de vil en 
español). 
 
Algo sabría desde antes el Embajador, pues lo comunicó a Washington en 2009 y hasta la semana pasada pidió el 
Presidente a su partido pensar en un candidato ciudadano. Sin que eso ubique a los propios como ciudaenanos, 
pero la verdad es que no crecen. Cordero no pasa de cabrito; ya hasta lo descalificó la Hillary y ni modo de 
responderle que se deje de lewynskadas. No gusta mucho la Chepina en los che... Pinos. El de la SEP no es 
Lujambiónico y el del Trabajo se ve menos Lozano cada día. Tampoco se augura buena suerte al de Jalisco, aunque 
colecciona Herraduras: se clava cuatro como aperitivo. "Primero muerto que cansado", dice el Alazantiago Creel, 
pero más que tostado está quemado. Aspira Heriberto Félix a pegaso: dice que no se corta las alas. 
 
Los restantes -presume Gustavo Madero que su caballada la integran 10- han de ser unicornios porque valen un 
cuerno. Quizá debían ir pensando en Rodolfo Elizondo, que sí es caballo y más que negro: prieto azabache. ¿O será 
cierto, como afirma Manuel Espino, que Calderón irá con Ebrard?: a caballo regalado no se le ve el colmillo 
("¡Porque no tiene colmillo!", diría el Peje). 
 
Sigue siendo el más rico del mundo: junto a Slim es vil gato el Bill Gates. Y a Buffet se lo almorzó. 
 
Con esos 74 mil millones de dólares puede presumir el segundo Carlos más poderoso de México que tiene mucha 
tela, aunque tiene cero tele. Lo que más debe molestar a Emilito es que Slim incrementó la fortuna gracias a su 
América Móvil, mientras su inmóvil América no da una. Pese a que Calderón elogió a su Morelia que goleó al 
Toluca de Peña Nieto, Salinas Pliego no se consuela: a Slim le alcanza para comprar al Barcelona y a Paty Chapoy 
de porrista. Puede mandar el dueño de Sanborns a sus demandantes del cable por un tubo. Y para aquellos que ya 
están haciendo malos planes: si nos repartimos los 74 mil millones de Slim entre 120 millones de mexicanos nos 
tocarían como a 600 dólares por cabeza. Claro, un poco más que los 6 mil pesos milagrosos que dice Cordero, pero 
de todos modos no vale la pena el riesgo. 
  
Moreira fue a Los Pinos, pero no a saludar a Calderón: a tomar apuntes para la remodelación de 2012. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com


 
DOMINGO 13 DE MARZO DE 2011 
 

10 

Se dijo que el Presidente estaba cabildeando las reformas legislativas, pero mientras recibió a Gustavo Madero con 
sus líderes parlamentarios, Josefina y González Morfín, Moreira llegó solo con su secre Cristina Díaz. Ni modo que 
llevara a Paco Rojas, que es de Beatriz, o a Manlio, que es de Beltrones. Por cierto, a Ernesto Cordero le parecía la 
propuesta fiscal de Beltrones "muy sexy", pero ahora la ve "muy rara", o sea: sigue siendo sexy, pero en la Zona 
Rosa. Todo en familia: PAN y PRD van juntos en Coahuila con el compadre de Calderón y contra el hermano de 
Morelia. Y dice Marcelo Ebrard que en este momento está mejor posicionado que el Peje. Pero AMLO siempre 
estará mejor posesionado. Todo mundo se pregunta quién caerá primero: ¿Hugo Chávez, el subamericano, o 
Chávez Chávez, el subprocurador? 
  
Elemental, mi querido... 
 
-¿Es cierto que desairó Peña Nieto una invitación tuya? 
 
-La verdad es que no lo invité porque ya me tiene hasta el copete. 
 
-Hasta la coronilla, amor, tú no tienes copete. 
 
  
  
La Red 
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, PRI del Estado de México. 
 
-¿Por fin quién será el candidato? 
 
-Pues... el otro día escuché decir al Góber: "A Dios rogando y con Del Mazo dando". 
 
  
  
¡RRIINNGG! 
 
-Bueno, Secretaría de Relaciones Exteriores. 
 
-¿Cómo reaccionó la Secretaria cuando se enteró de lo de Rápido y Furioso? 
 
-Lenta y displicente. 
 
  
  
Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
Milloneta 
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Billonario 
Ricardo 
Ricototote 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Desinterés 
 
Catón 
 
(13 marzo 2011).- La vida sexual de don Inepcio y doña Freda era muy aburrida. Hacían el amor una vez por 
semana, siempre los sábados, e invariablemente de 9:10 a 9:13 en punto de la noche, aprovechando los 
comerciales del programa televisivo "La ruleta del saber", concurso de preguntas y respuestas. Interrogaba el 
conductor: "¿Qué significa la palabra 'ménsula'?" Arriesgaba el concursante: "¿Pendéjula?", y ellos ya habían 
terminado. Tan rápida era aquella efímera coición que en las noches sabatinas don Inepcio no se ponía piyama 
para ir al lecho conyugal: vestía traje de jockey. Todo se reducía a un acelerado in and out. Tampoco doña Freda 
ponía nada de su parte. Su ginecólogo le preguntó una vez: "¿Es usted sexualmente activa?" "No -respondió ella-. 
Nada más me pongo". En cierta ocasión su marido se equivocó de día, y un viernes le anunció que iba a hacerle el 
amor. "Sobre mi cadáver -se opuso ella-. Hoy es viernes". "También sobre tu cadáver lo hago el sábado" -replicó 
don Inepcio. Algo le disgustaba a este señor: mientras él se afanaba -siquiera brevemente- en ese yogar 
desangelado, su mujer cumplía otros menesteres: comía pinole; resolvía un crucigrama; tejía un suéter de 
estambre. "Para ocuparme en algo", explicaba. Ni siquiera imitaba a Su Majestad Británica, la reina Victoria, quien 
confesaba a sus amigas que cuando el príncipe Alberto, su consorte, le hacía el amor, ella cerraba los ojos y se 
ponía a pensar en Inglaterra. A doña Freda no se le ocurría pensar en México, a pesar de la difícil situación por la 
que el país atraviesa hoy. Hubo sábados en que se dedicó a leer los informes del Plan Quinquenal Agrícola de 
Novgorod. Dijo que eso era más divertido que la cuestión sexual. Para aquel matrimonio, entonces, el connubio 
carecía de interés. "¿Qué te sucede?" -le preguntaba a su esposa don Inepcio en el curso de aquellos efímeros 
contactos-. ¿Tampoco tú puedes pensar en otra persona?" ¡Qué pena! Había más sexo en las apreturas del Metro 
que en el trato carnal de don Inepcio y doña Freda. Y sin embargo hay muchas formas de enriquecer el gozo que 
deriva de la íntima relación de la pareja. La doctora Westheimer recomienda la mutua exploración de los cuerpos; 
la variación de las posturas amorosas; el empleo de las manos y la boca para aumentar el deleite sensorial; el vestir 
ropa seductora; el ver juntos imágenes eróticas; el uso de juguetes sexuales; el compartir juntos las fantasías de 
cada uno, siempre en un cálido ambiente de amor y de respeto a la persona y a la libertad del otro. Nada había que 
diera interés y variedad a la relación entre doña Freda y don Inepcio. Una vez ella ideó vestir ropa provocativa 
para excitar a su marido e inducirlo a la voluptuosidad. Ordenó por catálogo un atuendo hecho en piel negra, con 
aplicaciones metálicas, antifaz del mismo color y capa roja. Llegó don Inepcio a la casa, vio a su mujer vestida así y 
le preguntó: "¿Qué hay de cenar, Batman?" Ella se quejaba del estilo amoroso de su cónyuge. Le decía: "Haces el 
amor en la misma forma en que el plomero hace su trabajo cuando le pido que venga a arreglar algo en la cocina". 
"¿Cómo?" -se amoscaba don Inepcio. Respondía doña Freda: "Rápidamente; mal; y luego yo debo terminar las 
cosas por mí misma". (Esto no lo entendí). El colmo sucedió el día que don Inepcio, mal aconsejado por amigos 
canallescos, habló con doña Freda y le dijo: "Debemos reconocerlo, esposa mía: nuestra vida sexual es deplorable. 
Todo en ella es aburrimiento, hastío, tedio, desgano, fastidio, indiferencia, dejadez, abulia y apatía. Es más 
divertida la junta anual de accionistas de La Mutual S.C.L., compañía de seguros, que la manera en que hacemos el 
amor. He pensado, entonces, en un último recurso para alejarnos de la rutina y poner en nuestras vidas aventura y 
emoción. Quizás así se podría salvar nuestro matrimonio". Preguntó doña Freda, interesada: 
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"¿En qué consiste ese último recurso". Sugirió don Inepcio: "Tú tendrás aventuras con otros hombres, y yo a mi 
vez tendré aventuras con otras mujeres". "Uh, no -respondió doña Freda con desdén-. Ya probé eso, y no 
funciona"... FIN.  
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(13 marzo 2011).- ¡MON DIEU! El caso de Florence Cassez seguramente dará mucho de que hablar ahora que llegó 
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 
MÁS AÚN porque el ministro encargado de elaborar un proyecto de sentencia sobre el recurso interpuesto por la 
ciudadana francesa para que se revise su condena de 60 años de prisión por el delito de secuestro es Arturo 
Zaldívar. 
 
EN PRINCIPIO, se puede esperar un trabajo meticuloso en el que difícilmente se puede adelantar cuál será el 
resultado, pues Zaldívar no es una perita en dulce y mucho menos un ministro, por decirlo de algún modo, del 
statu quo. 
 
PARA MUESTRA, ahí está la revisión que hizo del caso de la guardería ABC, en cuyo expediente quedaron 
seriamente cuestionados varios funcionarios federales, lo cual, dicen, le provocó roces en las altas esferas de la 
administración calderonista. 
 
Y, COMO lo que se está impugnando es la técnica jurídica y la forma en la que se llegó a la sentencia, que no son 
precisamente el fuerte del sistema de justicia mexicano, el affaire Cassez todavía puede dar una que otra sorpresa. 
 
SIN HACER mucho ruido, Rafael Fernández de Castro dejó su cargo como asesor en Asuntos Internacionales y de 
Competitividad de la Presidencia de la República y regresó a su puesto de investigador y profesor de tiempo 
completo en el ITAM. 
 
EL AUTOR de varios artículos y capítulos de libros sobre la historia de Estados Unidos y sus relaciones bilaterales 
con México es un conocido simpatizante de estrechar los vínculos con los vecinos. 
 
QUIZÁS es por eso que muchos atribuyen su salida al hecho de que, al parecer, no lo escuchaban cuando daba sus 
consejos en Los Pinos y él mismo optó por irse. 
 
PERO otros dicen que no era una blanca paloma y que, a pesar de que tenía plaza categoría KC3 de director 
general, en la que cobraba 136 mil pesos al mes, no se veía su chamba, además de que grillaba mucho y tuvo 
fuertes encontronazos con el embajador en EU, Arturo Sarukhán. 
 
SEA POR lo uno o por lo otro, no deja de llamar la atención que un partidario de la buena vecindad se vaya justo 
ahora que Felipe Calderón anda en su etapa "antiyanqui". 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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FUERTE polémica desató ayer en Twitter Luis Videgaray, diputado federal por el Estado de México e integrante 
de la lista de suspirantes a suceder a Enrique Peña como gobernador de la entidad. 
 
Y ES QUE dijo que coincidía con la opinión de la profesora Elba Esther Gordillo sobre el papel que debe de jugar el 
sindicalismo en esta época. 
 
ANTE ELLO hubo quienes vieron el gesto como un error táctico que puede dañar sus aspiraciones políticas y, por 
el contrario, quienes lo vieron como un guiño a la poderosa lideresa del SNTE para ver si se gana su apoyo. 
 
AHORA sí que, como preguntaba Doris Day, ¿qué será, será? 
 
LA VOCERA presidencial, Alejandra Sota, ha estado conversando con importantes empresarios del país. 
 
SE SABE que esta semana se reunió con Roberto González Barrera y que en los próximos días tiene programadas 
entrevistas similares con ipecos de alto calibre. 
 
DICEN en Los Pinos que está bordando muy finito con los hombres de negocios y el capital. 
 
LO QUE no se sabe es cuál es la prenda que está elaborando... ni para quién. 




